

Resumen histórico de las expediciones al Makalu

Carlos Otxoa



Ascensión al Chago Sur (6.170 m.).

MAKALU: «El Gran Negro» (8.481 m.). Longitud: 87° 05'29"E. Latitud: 27° 53'23"N

1921—Expedición de reconocimiento de la que formaban parte el coronel Howard-Bury y George Leigh Mallory, cuyo objetivo era reconocer la vertiente Este (glaciar Kangshung) del Everest. Se obtienen las primeras fotografías de la vertiente NW. del Makalu.

1951—Expedición de reconocimiento a la vertiente sur del Everest dirigida por E. Shipton. Recorren el valle del Imja Khola y suben a un col de 6.200 m., que domina el glaciar del Barun. Se encuentran frente a la cara W. y pilar W. del Makalu. Shipton cree que esta montaña es inaccesible, por lo menos por este lado.

1952—Nueva expedición británica dirigida por E. Shipton en la que toman parte C. Evans, E. Hillary y G. Lowe. Desde Namche Bazar cruzan el col Sherpani y bajan al glaciar Barun. Deciden que si existen posibilidades de escalar el Makalu desde este lado (vertiente NW.).

1954—Expedición americana dirigida por W. Siri. Primer intento serio de escalar la montaña. Tomaron la arista SE. y llegaron hasta 7.150 m.

—Expedición neozelandesa dirigida por E. Hillary. Atacaron la que luego sería la ruta más clásica de esta montaña: Glaciar Barun, glaciar Chago, col Makalu-La y vertiente N., cresta NW. Seis miembros de la expedición se cayeron a una grieta y el jefe, Hillary, se puso gravemente enfermo, por lo que suspendieron el intento. Altura máxima alcanzada: 7.000 m. aproximadamente.

—Expedición francesa de reconocimiento. Jefe: J. Franco. Recorrieron la vertiente N-NW. J. Franco, L. Terray, G. Norbu y P. Norbu alcanzaron el col Makalu-La (7.410 m.) y posteriormente escalaron el Kangchungtse (7.640 m.) y el Chomo Lonzo (7.815 m.).

1955—Expedición francesa dirigida por J. Franco. Recorrieron la vertiente N-NW.—**1.º ascenso:** L. Terray y J. Couzy el 15 de mayo.—**2.º ascenso:** G. Magnone, J. Franco y G. Norbu el 16 de mayo.—**3.º ascenso.** Bouvier, S. Coupé, Leroux y A. Via-

latte el 17 de mayo. Alcanzaron la cumbre 9 de los 11 miembros del equipo, primera vez que pasaba algo semejante en el Himalaya. Jean Franco llamó al Makalu «La Montaña Feliz».

1970—Expedición japonesa dirigida por M. Kumazawa. Dieciséis escaladores recorrieron la arista SE.—**4.º ascenso:** Y. Ozaki y A. Tanaka alcanzaron la cumbre el 22 de mayo.

1971—Expedición francesa dirigida por R. Paragot. Once miembros acometieron el Pilar Oeste, «tan tieso como una l». Primera vez que se aplicaban técnicas de escalada artificial y se superaban pasos de Vº y de A1 y A2 a alturas superiores a 7.000.—**5.º ascenso:** Alcanzaron la cumbre B. Mellet e Y. Seigneur el 23 de mayo.

1972—Expedición yugoslava de 10 escaladores dirigida por A. Kunaver. Intentaron escalar la cara S.

1974—Expedición austriaca de 10 escaladores. Jefe: W. Nairz. R. Messner figuraba como miembro en esta expedición que intentó escalar la cara S.

1975—Expedición yugoslava, 21 miembros. Jefe: A. Kunaver. Atacaron la cara S.—**6.º ascenso**: S. Belak y M. Manfreda el 6 de octubre.—**7.º ascenso**: J. Azman y N. Zaplotnik el 8 de octubre.—**8.º ascenso**: V. Groselj e I. Kotnik el 10 de octubre.—**9.º ascenso**: J. Dorzan el 11 de octubre.

1976—Expedición catalana (12 escaladores). Jefe: J. M. Fábregas. Atacaron la cresta SE.

—Expedición checoslovaca (18 escaladores). Jefe: I. Galfy. Atacaron la cresta SW. Estas dos crestas se juntan y el recorrido final es común a ambas. Las dos expediciones unieron fuerzas para realizar el asalto final.—**10.º ascenso**: J. Camprubí (España), M. Krissak y K. Schubert (Checoslovaquia) alcanzaron la cumbre el 24 de mayo. K. Schubert murió en el descenso.

1978—Expedición austro-alemana (8 escaladores). Jefe: H. Warth. Recorrieron la vía normal.—**11.º ascenso**: H. Warth y Ang Chepal el 1 de mayo.—**12.º ascenso**: R. Landvogt, Hans von Känel y Nga Temba el 10 de mayo.—**13.º ascenso**: K. Diemberger y Nawang Tenzing el 21 de mayo.

1980—Expedición americana (4 escaladores). Jefe: J. Roskelly. Recorrieron el pilar Oeste.—**14.º ascenso**: J. Roskelly, solo y sin

oxígeno (durante la última fase del ascenso) el 15 de mayo.

1981—Expedición austríaca. (12 escaladores). Jefe: H. Schell. Siguieron la ruta normal.—**15.º ascenso**: R. Schauer, solo y sin oxígeno desde el campo 4 (7.800 m.) el 25 de abril.

—Expedición anglo-polaca. A. MacIntyre, J. Kuckuzca, W. Kurtyka. Intentaron la cara W. del Makalu. No lo consiguieron, pero al retirarse, J. Kuckuzca subió por la vía normal solo y sin oxígeno alcanzando la cumbre el 15 de octubre, después de 4 días de escalada (**16.º ascenso**).

1982—Expedición surcoreana (16 escaladores). Jefe: Hahn Tak Yeong. Repitieron la arista SE.—**17.º ascenso**: Young Ho, Passang Norbu y Ang Phurba con oxígeno alcanzaron la cumbre el 20 de mayo.

—Expedición japonesa (5 miembros). Jefe: K. Yuda. Escalaron una variante por la cara W.—**18.º ascenso**: M. Ishibashi, Y. Michiwaki, K. Yuda sin oxígeno el 30 de setiembre.

—Expedición polaco-brasileña (20 escaladores). Jefe: A. Bliczewski. Escalaron la cara W., virgen hasta el momento, pero evitando la «dirtísima».—**19.º ascenso**: A. Czok solo y sin oxígeno el 10 de octubre.

1984—Expedición vasca (4 escaladores). Jefe: M. Abrego. Repiten la vía normal.—**20.º ascenso**: M. Abrego y E. de Pablos sin oxígeno el 16 de mayo.

—Expedición internacional dirigida por D. Scott, por la cresta SE. integral, Dong Scott, Stephen Sustad y Jean Afanassieff se retiraron a 70 m. de la cima después de haber encontrado el cadáver de Schubert, muerto en 1976.

—Expedición americana dirigida por Carlos Buhler, que había hecho el espolón W. Se retiraron en el mismo sitio que la anterior y después de la misma trágica visión.

Fuentes: SIVALAYA. Louis Baume - PYRENAICA. Revista de la Federación Vasca de Montaña - AMERICAN ALPINE JOURNAL. Revista anual del American Alpine Club.

RESUMEN DE ASCENSIONES AL MAKALU

El Makalu ha sido ascendido por un total de 42 escaladores integrantes de 20 cordadas distintas, en 14 expediciones, perteneciendo a 13 nacionalidades diferentes. Se ha llegado a la cima 4 veces en solitario y no ha sido repetida por ningún escalador. Messner todavía no lo ha subido.

El cuadro sinóptico de ascensos hasta la fecha es el siguiente:



Campo III en el Baruntse, a 6.400 m.

El Makalu visto desde el Makalu-La a 7.400 m.



ASCENSOS AL MAKALU

Año	Expediciones	Cordadas	Escaladores	Nacionalidad
1955	1	1-2-3	9	8 franceses y 1 sherpa
1970	2	4	2	2 japoneses
1971	3	5	2	2 franceses
1975	4	6-7-8-9	7	7 yugoslavos
1976	5 y 6	10	3	2 checos y 1 catalán
1978	7	11-12-13	7	1 austríaco, 2 alemanes, 1 suizo y 3 sherpas
1980	8	14	1	1 americano
1981	9	15	1	1 austríaco
1981	10	16	1	1 polaco
1982	11	17	3	1 surcoreano y 2 sherpas
1982	12	18	3	3 japoneses
1982	13	19	1	1 polaco
1984	14	20	2	2 vascos